
过年办年货， 是中国人过春节不可
缺少的一件大事。一进入腊月，年味就越
来越浓，家家户户都开始置办年货，一家
人热热闹闹地把各种吃的喝的用的搬回
家，是最有年味的事情，最可以感受到家
的幸福。日前，记者来到我市申泰批发市
场，感受到了浓浓的年味。

图
①

：红色的中国结、灯笼，各种有
喜庆氛围的挂件，是市民们的最爱。

图
②

：糖果是过年必不可少的年货，

象征着甜甜蜜蜜过大年， 批发市场里琳
琅满目的各式糖果，让市民们挑花了眼。

图
③

： 市场里炸年货的商贩们不停
地忙碌着。

本报记者赵锐摄

□

本报记者郝光文
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李小然

信阳博物馆：给3500岁古沉舟“洗澡”

淮河独木舟脱水保护迈出关键性一步

一个人洗澡最多也就一个小时，

而给一艘
3500

岁的古船洗澡却要六

七个人用特定的“浴缸”和“洗澡水”

洗两年才能完成。近日，信阳博物馆
“镇馆之宝”之一、淮河独木舟脱水保
护项目正式启动，保护工程的关键性

一步———现场保护所需原位脱水槽
已由河南省文物科技保护中心制作
完成， 细心的观众可在

3

年
-5

年内观
看到独木舟科技保护的全过程。

据介绍， 独木舟出土地层硫化
物含量高， 里面的可溶性盐就像我
们平时吃的盐一样， 如果遇到高湿
天气， 就会潮解， 木头就会受到侵
蚀， 环境干燥就会造成湿胀干缩的
破坏。 所以脱水保护的第一步就是
脱盐，亦即为它“洗澡”。“洗澡”用的
浸渍液是比纯净水还纯的“蒸馏
水”，一次浸泡就用掉满满

550

升（相
当于

30

桶饮水机桶装水），

6

位工作
人员为其“擦身”，待其

PPM

值接近纯
净水的数值， 两年后脱盐完成方可

“出浴”。 之后再脱水定型、 修复补
全、防霉杀菌及封护处理，整个过程
约需

5

年以上时间。

由于独木舟沉于淮河水底几千
年，其含水率达到

200％-300％

，木纤
维素含量只有正常木材的

20％-30％

，

加之发掘出来后失水干裂， 舟体开
裂，局部脱落，必须进行脱水保护，

才能达到长期保护的目的。 为此，

2010

年信阳博物馆开馆伊始， 就委
托河南省文物科技保护中心编制独
木舟保护方案，

2011

年经省文物局
报请国家文物局批准， 经过一年的
深入研究和技术准备， 日前正式开
始实施。

信阳博物馆馆长阮超告诉记者，

独木舟保护将本着原真性、可逆性、

可识别性、“最小干预” 及展示性的
原则，分四个步骤进行：制作清洗脱
水槽、舟体脱水定型、修复及防霉杀
菌。 脱水槽采用复合结构， 具有防
水、保温作用，对随形技术和支撑材
料要求较高，尤其兼顾展示功能而采
取现场保护原位定制，加大了保护难
度。脱水槽的制作成功，标志着独木
舟保护迈出关键一步，同时对大型木
质文物现场保护进行了有益探索；在
展厅内现场实施独木舟脱水保护，也
为观众了解文化遗产的科技保护提
供了一个难得的平台，是博物馆文物
科技保护与展示的创举。

【相关链接】淮河独木舟
2009

年
7

月发现于息县城郊淮河西岸，舟长
9.28

米，最宽处
0.13

米，高
0.10

米，整
个舟体由一圆木剖凿而成， 经加速
器质谱（

AMS

）碳
-14

测定，其年代为
3185±40

、

3170±35

，树轮校正后年代
为距今

3500

年前， 是我国迄今考古
发现最大、最完整的商代独木舟，堪
称“中原第一舟”。

文

明

观

影

也

是

城

市

形

象

物质生活水平不断提高， 人们对
如何更好地度过闲暇时光也更加重
视， 仅仅是打牌逛街无法满足精神生
活的需求， 于是越来越多的人选择更
多样的休闲生活。这其中，走进影院看
电影日益受到大家青睐。

然而，在观影过程中，一些观众的
不文明行为却扫了他人的兴。譬如，正
在主人公危难之刻，响起一阵“最炫民
族风”，接着便听到有人理直气壮地接
起电话“喂？哪个……”瞬间即把其他
观众的情绪扰乱。观影前，电影院内通
常都会友情提示大家“手机静音”、“保
持安静”。还有一种深受周围观众厌恶
的行为：已经看过该电影的人“剧透”。

他滔滔不绝地先电影一步讲述接下来
的剧情。若是碰到喜剧电影，就提前半
个节奏说出笑料包袱； 若是碰到悬疑
电影，他会按捺不住地告诉同伴谜底，

且不论同伴愿不愿听， 周边的观众都
被迫知晓最后的结局， 个中滋味实是
难过。还有类似“剧透者”的，所谓“问
题党”和“技术讨论党”———那些不顾
他人感受高谈阔论自己看法的人。屏
幕里演员说着台词， 台下不断向同伴
讲述并点评着剧情，一边看一边分析，

津津有味地阐述自己的推断和猜测。

另外， 一些家长带着孩子来感受
电影文化，丰富孩子的课余生活，本是
一件提升孩子精神文化水平的事情好事。然而，在观影过程
中，却任由孩子大声叫嚷，甚至跑来跑去。笔者曾碰见这样
的情况，旁边有观众提醒、抗议，却遭来孩子家长的大声反
驳、斥责，甚至谩骂。当着孩子的面有如此行为，言传身教，

着实令人担忧。家长带孩子观影前，应当本着对孩子负责任
的态度，了解一下电影的简介，看孩子是否感兴趣。有时，一
些晦涩难懂的电影，孩子实在看不下去，安静地坐在影院里
实为煎熬。况且，我国没有电影分级制，更应该查看了解，该
电影是否适合孩子看。

在观影时，吃味道大的食物，乱扔垃圾，也是常见的不
文明行为。例子不胜枚举，不文明的行为屡屡发生。改正这
种陋习，首先要认识到，看电影是一种集体体验活动，自己
欣赏的同时，做到不打扰其他人观看，这是最基本的道德要
求和人格修养。因为，在观影时，喧闹必然会严重影响其他
观众的观影心情和效果。保持安静，这本是每一位观影者应
遵守的文明常规，也是对他人尊重的表现。希望所有进入影
城的人， 都能自觉养成文
明习惯， 不要因为自己的
点滴行为， 造成别人的反
感， 影响公众情绪和环境
秩序。 保持个人的文明形
象， 同时也是维护我们城
市的文明形象。

年末“用工荒”：各行各业有“应对高招”

每到年末岁尾，“用工荒” 这个各行各
业都不愿提及的“锐词”，困惑着许多老板。

那么，今年的用工情况又是如何呢？各行各
业的老板们又有何打算呢？日前，记者就这
些问题进行了采访。

为避免“用工荒”，老板们早早在打“预
防针”

“急需服务员、传菜生、大厨等，底薪加
提成，待遇优厚。”

1

月
23

日，在北京路一带
的餐饮店， 记者发现许多经营门店的玻璃
橱窗上大多贴着一张这样的招工启事，有
的甚至还提出“包吃包住”的优厚条件。 随
着春节临近， 不少服务员都张罗着回家过
年。为避免“用工荒”，饭店老板也早早打了

“预防针”。

北京路一家餐饮店老板说：“为了留住
员工，几乎什么招都想到了。最缺的就是服
务员，现在也不要求都是小姑娘了，只要形
象差不多的三十多岁、四十岁的我们也招，

要是签订春节期间不请假不回家， 还给提
高工资。 现在招个工人实在太难了， 店老
板、老板娘全部顶上当服务员。”记者在采
访中发现， 虽然现在还不到春节餐饮业的
黄金期，但“用工荒”却成了大小餐馆的最
大隐忧。

提高工资、增加福利、放宽条件：老板
们各有“高招”

家住河区河港镇的周正， 在我市
某酒店打工已经很多年了， 今年过年他打
算放下工作， 回老家好好地陪妻儿老小过

个年。他告诉记者，虽然春节期间工资待遇
要比平时高出许多， 但自己有好几年没有
和家人在一起过年了，今年说什么也要和家
人团聚。和周正一样，不少打工者都有着传
统的回家过年的观念，这也直接导致了人员
流动性强的服务行业出现年末的用工荒。

“都在说‘用工荒’，但今年春节我们用
工却不发愁！”在我市某酒店，经理熊义勤
向我们介绍说，春节期间，酒店将会迎来就
餐高峰期，需要的用工人员也会增加。虽然
年末会出现用工荒的情况， 但只要提前做
好准备，给员工合理的工资待遇，情况会好
很多。今年她们就提早采取了一些措施，春
节期间，根据劳动部门的相关规定，给予员
工更高的薪酬和更高的福利待遇， 还会举
行文艺晚会、聚餐和茶话会等活动，让员工

们在酒店过一个欢快的春节。 酒店员工周
聪说， 自己和酒店里的兄弟姐妹关系也不
错，在一起过年也很开心，自己外出打工，

就是想多挣一些，过年酒店给的待遇和年终
奖自己也非常满意， 大年初一还有红包。有
许多和他一样想法的酒店员工还有不少。

为了应对每年春节前来临的“用工
荒”，我市有些餐饮业早早就开始进行“人
才储备”，提高工资，放宽用工条件，增加福
利……酒店主管马芳玲说， 今年酒店提早
就开始储备一些员工，就酒店大厅这一块，

正常情况下
30

人左右就可以了，现在大厅的
服务人员是

50

人，其中
30%

的员工都是“储
备”在春节期间用的。为了弥补春节期间的
一些用工缺口，一些商家还会提前招聘一些
勤工俭学的大学生。在一些高校附近，很多
餐饮企业将招聘目光对准了在校大学生。

提高薪金和福利待遇成为缓解矛盾最
直接最有效的方式， 但企业对于自己的员
工能否提供周到细致的人文关怀、 有张有
弛的工作氛围， 才是能否留住员工的一把
“金钥匙”。

【市民备忘录】

举报食品药品违法行为最高可奖30万元

据国家食药监局网站消息，国
家食品药品监管局、财政部近日联
合发布《食品药品违法行为举报奖
励办法》（以下简称《办法》），对食
品药品违法行为的投诉举报行为
予以奖励，每起案件的奖励原则上
不超过

30

万元。

《办法》规定，对自然人、法人

和其他组织以来信、走访、网络、

电话等方式， 举报属于其监管职
责范围内的药品、医疗器械、保健
食品、化妆品在研制、生产、流通
和使用环节违法行为， 经查证属
实并依法作出处理后， 根据举报
人的申请， 将予以相应物质及精
神奖励。

不用进城也能在超市购物，感觉真好！

新春，新农村。眼下“新型农村社
区”成为曝光率极高的“名”词。而随
着新型农村社区建设的发展，农民期
盼已久的超市也进入农村。 如今，越
来越多的农民告别“柴米油盐找个
体、日用商品赶大集、大件商品进城
里”的传统消费环境，而走进了新型
农村社区的超市。

1

月
23

日上午， 记者在河区董
家河镇楼房村新型农村社区采访时，

不少村镇居民表示，现在镇里有了百
家来生活广场，不用进城也能在超市
购物，感觉真好。“以前过年过节都要
去信阳市超市买东西，现在镇里也有
超市了，今后不用到信阳市的超市购
物了。”石畈村村民柴永英表示，离家

不远的百家来生活广场里商品齐全，

价格也适中， 她常去这家超市购物。

柴永英说：“在这家超市购物，可以一
次性买到很多东西，还能自选，就和
到信阳市里的大超市一样。”

陈建是百家来生活广场的经理，

他告诉记者，开业一个月来，每天都
有
2000

多人次村民来此购物， 有的商
品还会出现脱销的情况。 在百家来生
活广场内，记者看到，大到家用电器，

小到锅碗瓢盆，这家超市都应有尽有。

陈建表示，超市自去年
12

月开业以
来，来购物的村民越来越多了。据他介
绍，目前，超市覆盖范围已达三个乡镇，

就连相邻的河港镇、南湾乡部分村民
也到这里购物。他们一次性投入

1000

多
万元，拥有

2000

多平方米的超市，解决
了农民日常生活购物难的问题。

□

本报记者周海燕

邻里纠纷 还需协商解决

近日， 市民周先生向记者
反映， 我市胜利路步行街中段
胜利广场附件发生一起纠纷，

围观群众有上百人， 给附近居
民和周边商户的生活和经营带
来一定的影响， 警察最后还带
走了两个人。

该起纠纷发生后，记者走
访负责该区域治安的民权路
派出所，当事警官张警官告诉
记者：“事发当天，我所接警称
步行街胜利广场附近发生一
起因户外广告牌安装引起的
纠纷，我与所内另一民警迅速
赶往现场。 现场有上百人。经
了解，一美容医院与楼下商场
的业主因户外广告牌安装产
生纠纷，该商场业主认为广告
牌安装对其商业经营造成一
定影响，遂不允许对方安装广
告牌。该美容医院认为之前已
就此与对方达成协议，遂要安
装，于是产生纠纷。双方部分
员工到现场后，发生言语上的
冲突。我们迅速疏散人群并维
持秩序。”

记者赶往一方当事企业———

该商场业主单位进行采访。一
樊姓工作人员告诉记者：“当
初， 购房合同中明确约定其不
得开设整形医院， 且不允许在
门脸做任何形式的广告。”该工
作人员向记者展示的售房合同

的复印件证实了该说法。“其开
设美容医院、 在门脸装广告牌
本已违反合同在先， 况且其在
广告牌安装过程中对我商场的
部分设施造成损坏， 并影响到
商场的经营， 在双方未达成协
议的情况下， 对方不应该强行
安装广告牌。”

记者随后赶往另一方当事
单位———该美容医院。 该医院
一位刘姓负责人告诉记者：“当
初购房合同确实约定我们不得
开设整形医院和在门脸做广
告。但我们当时认为，而且对方
也告知，房屋产权证办下来后，

怎么利用那是我们的事。 一年
半后双方在相关行政部门的见
证下签订了一份补充协议，明
确约定该售房合同失效， 并就
户外广告牌尺寸及安装达成一
致。”该负责人向记者展示的补
充协议等文件的复印件， 证实
了该说法。“目前违约金已超过
4

万元， 希望大家都让一步，我
们好迅速将广告牌装上， 进行
正常营业。”

该商场一服装柜台王姓工
作人员告诉记者：“楼上这家美
容医院，招牌确实有些大，很容
易给过往顾客造成整幢楼都是
医院的误导， 这对我们的经营
或多或少有一些影响。 大家作
为邻居，邻里产生纠纷，还是要
坐下来协商解决， 毕竟和气才
能生财嘛。”

私自划停车位违法，希望有关部门管管！

自己的车子停在酒店旁边的
停车带上，却被交警部门贴上了违
规停车的罚单。日前，市民周先生
向记者告诉了这件委屈事。

他告诉记者， 自己去公园，把
车子停在了园林酒店旁边的停车
带里， 一个小时后出来开车时，却
发现自己的车被贴上了罚单。于
是，他就去了交警部门，想看一下
当时交警拍的照片。在交警部门他

看到自己的车并没有出白线，应该
没有违反规定， 因此产生异议。然
而， 交警部门相关人员却告诉他，

这里的停车线根本就不是交警部
门划的。

昨日，记者来到园林酒店东侧
的停车现场。咋一看，在路边的非
机动车道上有几个停车位，给人感
觉这就是交通部门划定的停车位。

但仔细观察可以发现，这里所谓的
停车位，实际是利用非机动车道的
白线做边，被人私自添加了几道横

线， 划成和停车位相似的样子，这
些白线已经模糊，表面还有黑色的
颜料覆盖，并且这几个车位并不规
范，大小也不同。

据交警周辉称，前一段，有些
人为了方便自己的利益，私自划了
一些停车位，交警部门也做了一些
处理， 把这些白线进行了涂黑，时
间长了， 有些白色又露了出来，可
能造成一些市民误认为是停车位。

他告诉记者，在北京大街可以停车
的地方， 从河公园到和美路口，

路的东侧划有停车位的地方可以
停车； 从和美路口到龙潭酒店路
口、北京路的西边，还有体彩广场
的一部分，划有停车位的地方市民
都可以放心停车。
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本报见习记者张诗绮

□

本报记者赵锐

□

本报见习记者程成

新春走基层

“关爱”在这里传递

1

月
23

日上午，记者来到五星敬老
院， 院内墙上贴的一张红纸引起了记
者的注意，上面记录着该敬老院

108

位
职工及老人向五星办事处募捐的慈善救
助款，共计

8500

余元。院长陈玉章告诉
记者：“这就是‘爱心’传递的‘火炬’。”

据陈玉章介绍，自入冬以来，一些
个人或单位给老人们捐赠了大量过冬
过节物资，其中有棉被

50

床，床单
200

余套，手套、耳暖、老花镜、围巾、袜子若
干，鸡肉

60

斤，鱼肉
80

斤，鸡蛋
90

斤，食
用油

80

斤，以及
2

台空调等，老人们深
切地感受到了社会对他们的关注、关
爱、关心，所以，日前当老人们听说敬
老院职工正在为五星办事处捐慈善救
助款时， 很多老人也都希望能够为慈
善事业出一份力，踊跃报名捐款。陈玉
章说：“敬老院的老人们是整个社会关
爱与帮助的对象，也是弱势群体，我们
不提倡他们再向社会慈善事业捐款。

但是，我院入住老人中的一些党员、退

休干部们， 迫切地希望能够为慈善事
业出一份力，他们认为，社会在关爱他
们，可这种关爱不应该止于他们，应该
继续传递下去。其中，较为典型的一位
老人名叫张敏， 曾是市商务局的退休
干部、老党员。在建国

60

周年、建党
90

周年与十八大召开时， 都尽了自己的
绵薄之力。这次他也不例外，将自己的
350

元零花钱捐给了五星办事处的慈
善事业。张老人总说他自己是个党员，

就应该时时刻刻想着为国家、 为人民
出自己力所能及的力。 每当有这样的
慈善或是爱心捐款， 他一准儿冲在最
前头，任谁也拦不住。院里就连一些条
件很差的老人，也都捐了

5

元钱。我们
觉得，这

5

元钱饱含着老人们向社会感
恩、报恩的心意。我们一定要将这些善
款用在刀刃上， 让老人们明白这些钱
究竟做了什么，让老人们知道，他们的
爱心正在社会上传递着。”

□

本报记者赵锐

①

②

③

工作人员正在清理古沉舟

为了让一位精神病患者回家

1

月
16

日
6

时
20

分，由广州开往信
阳的

K1008

次列车到达终点站信阳
车站，列车长向正在当班的吕斌移交
了一名精神异常旅客。

经了解，该旅客名叫林子，

26

岁，

陕西省丹凤县人， 有间歇性精神病
史。一周前，他在岳阳打工时被骗，一
气之下辞职不干了， 买了车票回老
家。在列车上病情发作，不停地和乘
务人员说有人要骗他的钱，要害他。

为了稳定林子的情绪，吕斌哄着把
他带到值班室，为他买来盒饭，一口

一口地喂给他吃。喂完饭，又坐在他的
身边，和他手拉手话家常，很快消除了他
的猜疑心理。林子想起一个电话，吕斌便
马上核实一个电话，结果不是电话不通
就是查无此人。经过一个多小时，打了几
十个电话，终于联系上林子的父亲。由于
从丹凤赶来最快要大半天时间， 吕斌
在下班前特地为林子买来了方便面
和面包，并嘱咐接班的同事要轮流照
顾好林子，直到他的父亲过来接他。

林子的父亲到信阳车站接林子
时没有见到吕斌，就向工作人员要了
吕斌的电话， 到家后给他发来短信，

以表达感激之情。

□凡人新事

□

侯乐理


